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赵锋刚的一天，大多数时候是从中午开

始的。简单洗漱和吃点东西后，他就

会在摆满画架的客厅里待着。没感觉的时候，一

天下来都画不了几笔。要是“感觉来了”，他能一

直画到第二天凌晨。

1989年，香港画商黄江来到广东省深圳市一

个叫大芬的村子。他看中了大芬村成本低和毗

邻香港的优势，带人在那里临摹、复制油画并销

往海外。大芬油画产业的雏形由此形成。

36 年后的现在，提起大芬，人们会习惯性地

在后面加上“油画村”三个字。那里如今已是全

国最大的油画生产、交易基地，有上千家画廊和

艺术机构，8000 多名相关从业人员，画画的赵锋

刚就是其中之一。

在大芬村，“画画”这个动词的含义一直在变

化和扩展；围绕“画画”这件事，上下游的链条也

一直在延伸。只要愿意，每个人都可以在链条上

找到一个落脚点。

大芬村不大，但面对“如何以画为生”这个问

题，它可以容纳的答案数量有成百上千个。

画得多就挣得多

时隔 20 年，说起自己第一次走进大芬村的

情景，赵锋刚的口吻里依然带着几分意外，“在那

之前我从没想过，画画还能成为一种谋生方式”。

高中没毕业，赵锋刚就离开了甘肃老家，一

路南下，一路打工。建筑工地、流水线工厂，他都

待过。2004 年第一次到深圳时，赵锋刚还只有

18岁。

一天，在街头找工作时，他被一张“贴反了

的”招聘广告吸引了注意力，上面写着“招聘画

师，有基础者优先”。循着地址，赵锋刚找到了那

间位于大芬村的画室。“试试吧。”老板随手递来

一张图片，让他照着画。

赵锋刚从小喜欢画画，上学时在学校兴趣班

学过水彩画、水粉画，但从未画过油画。靠着那

点“基础”，他硬着头皮一笔一笔地将样稿临摹了

出来。“作为新手，画得还行。”老板点点头，把他

留了下来。“一个月工资不到 1000 元，和周边工

厂的工人差不多。”赵锋刚回忆说。

那时候，经过十多年的发展，大芬村进入了

大批量制销订单画的阶段。所谓“订单画”，就是

客户来什么图，画师就画什么图；客户要多少张，

画师就画多少张。不管是风景画、人物画，也不

管是世界名画还是普通照片，都有人能画。除了

沿街的画室，村里还有不少画厂——在和生产车

间一样的厂房里，数百名画师集中在一起，照单

画画。

熟悉了油画的材料和基本技法后，赵锋刚进步

很快，不到一个月时间，他已经能独立完成大部分

订单画。三个月后，他转入一家按件计酬的画室，

“当时画一张大概能赚30元，画得多就挣得多”。

就在赵锋刚开始靠画画养活自己那一年，大

芬村成为深圳首届国际文化产业博览交易会唯

一的分会场。这个 0.4平方公里的村落独特的产

业模式得到了更多关注，订单大量涌入，大芬村

油画产业迎来了巅峰期。

广 西 人 林 建 宏 亲 身 体 验 过 那 样 的 巅 峰 。

2008年初，在多个城市画过订单画的林建宏辗转

来到大芬村，进入一家有近 500 名员工的画厂当

画师。他说，在那里，面对数量巨大的重复订单，

画师们不是“一幅一幅”地画，而是“一排一排”

地画。十多张画布一字排开，统一先打草稿，接

着铺底色，再叠上中调，最后细化。

按照这样的作画方式，一平方米大小的画，

林建宏每天能完成近 30幅。

成排作画，也自有小技巧，比如画前调色一

定要调得多一些。“因为再次调色很难做到与第

一次完全一致，同一幅画里出现色差，就得再花

时间覆盖、修改。”林建宏解释说。

那几年在大芬村的画厂，遇到赶订单的日

子，画师们根本回不了家。累了就躺在一旁的打

包纸箱上睡一会儿，醒了再接着画。工厂除了用

于画画，还要切纸、塑封、拼框，但就算机器声再

轰隆，画师们也能睡得着。

“不过，我到大芬村没多久，这样的情景就逐渐

消失不见了。”林建宏说。

“能画什么”与“想画什么”

林建宏刚到大芬村的画厂工作时，一个月到

手大约 6000 元，在他身边，不少老画师能月入过

万。即使在深圳，这在当时也算不错的收入。

不过，批量订单画的高光没能继续维持。

2008年，国际金融危机爆发，很快，大芬村油画出

口订单量大幅下跌。到那年底，林建宏所在的画

厂已几乎无单可接。他辞了职，与别的画师在村

里合租了一套房子，卧室用来生活，客厅用来画

画。林建宏开始自主“找单”“接单”。

大芬村油画产业兴起初期，主要销售途径是

大画商订购或收购。随着发展规模越来越大，陆

续有画室老板、画师开门设店从事零售，同时从

个人客户手里承接订单。直到现在，这依然是当

地重要的油画业态之一。

林建宏说，那时候画师们租住的房子，白天

时家门基本都会敞开，一来是为了让颜料散味，

二来是为了等着有人走楼串巷“派单”。

林建宏最早稳定合作的一位电商平台店

主，就是这么走进他家客厅，手里拿着一张照片

问：“能画吗？”

林建宏扫了一眼，是一张九条鲤鱼绕荷的

“九鲤图”。“能画。”他回答道。

那两年，像发财树、牡丹花、金山这种寓意富

贵、吉祥的图是国内油画市场上的“爆款”，林建

宏没少画。当时智能手机尚未普及，大多数情况

下他都是对着打印照片完成的临摹。

这不是一件像看上去那么简单的事。不久

前，林建宏让一位美术学院毕业的朋友临摹一

张普通的风景图片，对方怎么都画不出图里那

种质感。

“要画好那幅图，关键是要先在画布上用塑

形膏制造出起伏效果，再上底色和刷色。”林建宏

说，为了用油画还原各式各样的样稿，画厂出身

的画师实践出了一整套技法，还会用到画笔与刷

子以外的许多工具，“没在画厂摸爬滚打过，很多

科班出身的人也画不出好的效果”。

与林建宏同为广西人的杨福徐就是科班出

身。1999 年他来到大芬村，选择了画相对小众、

对专业要求更高的水彩临摹画。在五人合租的

房子里，有差不多两年时间，他都过着昼夜颠倒

的生活，白天睡觉、晚上画画。

通过不断临摹，杨福徐的绘画基本功得到了

提升，但长期重复的工作也渐渐让他感到厌倦，

“做订单画看似简单，实际上因为追求高还原度，

画师画起来并不轻松，而且几乎没有任何个人发

挥的空间”。

不愿意再“按别人的要求画画”，2001 年，杨

福徐离开受聘的画室，成为大芬村最早探索原创

画的画家之一。

大芬村靠临摹画起家，但几乎从一开始，那

里就一直有人想要“画自己的画”。河南人曾庆

近与杨福徐同岁，早年在广东多个工厂打过工，

因为喜欢画画，只要有空闲，他就会在宿舍支起

画架。2013年，在大芬村做了 10年订单画后，曾

庆进决定不再接单，专注于原创画。

福建人曾贵福到大芬村前，在厦门做了好几

年原创画。那时候，但凡手里有点钱，他首先会

买下至少够用一个月的画布和颜料，然后再考虑

吃饭的问题。他说，为了省钱用来画画，那会儿

自己不知道吃了多少顿面条。

不过，画师想要“转身”成为画家，光靠喜欢

显然还远远不够。

既要吃饭，又要表达

最近，赵锋刚家里四处支着的画架上，摆着

几幅还没完成的画。其中一幅画面总体呈暖色

调，一群孩子脚步轻快地正向前走，唯独其中一

个回了头，却是一张魔鬼的面孔。

这些半成品，是赵锋刚受一则校园霸凌新闻

启发，正在创作的一组表达人性主题的作品。在

它们周围，散落着他从各处接到的订单画。他

说，这是“以画养画”——用画订单画的稳定收入

为画原创画提供基础。

国际金融危机后，油画外贸订单恢复缓慢。

在当地政府的引导下，大芬村开始转型，加大对

原创绘画行业的扶持。

市场和政策的转向，把许多像赵锋刚一样一

直画订单画的人推到了从业的分岔口。“要不要

做原创画，这不是一道选择题，而是一道生计

题。”赵锋刚说。

从曾庆近脱离订单画体系起，他便失去了稳

定的经济来源。画出来的东西一旦持续卖不出

去，妻子打工的收入就难以维持家里的开支，两

人不时会陷入借钱度日的窘境。

2015 年，赵锋刚曾在大芬村租了个店面，把

自己的画挂在店内售卖。“结果生意惨淡。”他苦笑

着说。当多年埋头“复制粘贴”的画师开始“表达

自我”，市场却并不像当初下订单一样为之买单。

类似的情形，杨福徐也经历过。2007 年，他

自费到中央美术学院进修。那一年，他看了很多

画展、见了很多人，听了很多观点。回到大芬村

后，杨福徐试着把学过和经历过的内化为自己的

风格，并花两年多时间完成了一组环保主题的画

作，“用鱼群迁徙来隐喻生态环境的变化”。

然而，此后好几年时间里，这个系列一直没

有等来买家。

就算有作品卖出去，也不代表“一切都好

了”。2016年，曾庆近以碎布料为作画材料，通过

粘贴、撕裂、覆盖等方式，完成了一幅高 2 米、长

5.4米的大尺幅作品，并以高价售出。

“我一度以为自己成功了。”曾庆近说，但他

此后的画作却并未因此变得好卖，“艺术品行业

的不确定性太强了”。

当样稿和客户的要求不再是画画的标准，当每

一幅画的命运都要被“开盲盒”，到底该画什么也是

获得“自由”的画师常常会遇到的问题。有一整年，

赵锋刚只画出了两幅画。想法有了，情绪有了，但不

管怎么修改，画出的画面他总觉得“哪里不对劲”。

赵锋刚的小画廊没能维持下去。他重新把

工作重心转到画订单画上，只抽出部分时间探索

原创画，“总要先活着，才能继续自我表达”。

杨福徐依然决定不走回头路。“鱼群大迁徙”

系列遇冷后，他一边画一些市场接受度更高的原

创画，一边继续构建自己的绘画风格和语言。

几年后，杨福徐以树的姿态为对象，画出了

“舞者”系列。这一次，市场对他点了头，该系列

在多个画展展出，并陆续以可观的价格售出。对

杨福徐来说，更大的收获是他的画风得到了广泛

认可，不久后，搁置数年的“鱼群大迁徙”系列也

有了买家。

据统计，目前大芬村里的原创画家已超过了

400人。过去 5年，有近 200幅大芬村画家的作品

入选国家级、省级美术展览。

画布之外

2012 年，刚从厦门搬到深圳时，曾贵福曾在

网上搜索过一个问题：深圳哪里最有钱？

那时候，他已经不做原创画了。“当家里的面

条都吃完了，作品还卖不出去，我觉得是时候换

条路走了。”曾贵福说。

相比于画画，在创业这件事上曾贵福显然更

有运气。一开始，他在厦门与朋友合作成立了壁

画工作室，生意做得很不错。到深圳后不久，一

次读书时，他了解了“参与感”这一概念。当时，

社交平台正快速发展，曾贵福敏锐地察觉到越来

越多的人乐于在网络上晒出自己的体验和感

受。“绘画是不是也可以成为一件人人都能参与

的事？”曾贵福问自己。

2014年，由曾贵福运营的大芬村首家油画体

验店开业。

或许是理念过于超前，早期，店里生意并不

好。有的顾客走到门口，一听说“体验还要花钱”，

就摇摇头走开了。有的顾客坐在画架前迟迟不敢

下笔，生怕“画坏了”。曾贵福一边嘴上鼓励着“油

画怎么画都可以修补”，一边手里拿着画笔一次一

次示范在画布上铺色、上色、覆盖等流程。

2017 年，深圳文博会期间，主办方组织的创

意市集临时有空位置，曾贵福被邀请前去设摊。

谁也没想到，那竟成了当天特别受欢迎的摊位，

想要自己动笔画油画的人甚至排起了队。

“让人画画”和“为人画画”一样能赚钱。

以那次文博会为转折点，曾贵福店内的生意红

火了起来，并逐渐以绘画为核心推出多种艺术

服务和活动策划。在这个过程中，越来越多的

“体验画”招牌在大芬村街边巷口出现，成了那

里的油画产业与数量众多的普通人连接的重

要触手。

在大芬村，“以画谋生”的含义很早就超出了

画布的范畴。2014 年，一次偶然的机会，林建宏

得到了一个给主题乐园造景上色的工作。主题

乐园要求很高，每个景观的颜色都必须与色卡调

到完全一致。一起工作的不少美术学院学生为

此时常返工。因为还原过成千上万张样稿，林建

宏练就了极高的颜色敏感度，调色又准又快，连

在场指导的专家都觉得很惊讶。

几年后，林建宏又参与了广东一家大型乐园

的造景项目。其中一项任务是要把一艘仿古船

全面做旧。他与另外几名大芬村的画师搭档，用

画订单的技巧，从船舱到铆钉，从木纹到漆面，一

一添加锈蚀、水痕和腐蚀等肌理，最后呈现的质

感足以以假乱真。林建宏说，这也是在“画”订单

画，只是画布变成了整个空间。

由于造景效果好，林建宏所在的团队又陆续

中标了乐园其他好几个区域的项目。原本计划

3个月的工作，最后延续了 4年。

在大芬村待了快20年，林建宏从未真正脱离

过订单画体系。在他看来，随着大芬村的转型，

这个体系也发生了很大的变化。“与其说是‘订单

画’，不如说是‘订制画’。”林建宏说，市场需求还

在，要求却已大不相同，好的画师早不是机械重

复，而是要不断提升，让订单画也自有价值。

抱团共存

大芬村口附近，TNT 国际艺术空间所在的

那栋建筑很是显眼。现在，曾庆进在那里有一间

自己的绘画工作室。

2018 年，在大芬村经营了多年画框工厂的

冯建梅创立了 TNT 国际艺术空间。她的初衷

是想打破“大芬村只有订单画”的偏见，为原创

画家搭建平台，让他们更多地被看见。不过，等

项目实际落地，冯建梅发现，原创画家需要的还

不止于此。

创作只是绘画产业的一环。一直以来，大

芬村的原创画家大多单打独斗，除了画画，还要

为卖画找渠道、谈价格。因为销售不稳定，有的

画家要兼顾接订单画来赚钱，创作的连续性被

打断，精力被消耗，画出的作品更卖不出好价。

久而久之，就会陷入恶性循环。

与 TNT 国际艺术空间相对而立的，是 2024

年开始运营的 T5 当代艺术中心，大芬美术产业

协会会长龙景创是那里的创始人。从 1996 年来

到大芬村，龙景创画过订单画、原创画，开过画

室和装饰画企业。在他看来，原创这条路本就

不好走，能像杨福徐一样独立走通的人更是少

数。大芬村想要成为原创艺术的高地，“抱团”

模式必不可少。

T5 当代艺术中心运营后，已陆续与 50 多位

艺术家签约，其中大多数是大芬村本土画家。

现在，该中心正以团队的形式，通过展览、学术

交流等途径，大力推广大芬村的原创艺术作品。

在 TNT 国际艺术空间，冯建梅推出了艺术

家驻留计划，不仅为入驻艺术家提供免费的创

作场地，还为他们提供展览策划、作品销售、版

权管理等一系列服务，“目的就是要让艺术家没

有后顾之忧，专心创作”。

曾庆近是最早加入驻留计划的画家之一。

与 TNT 国际艺术空间合作后，曾庆近发现，久

违的稳定感和轻松感又回来了，“像当初接订单

一样，我只需要埋头画画，只是现在画的是自己

的画”。

卸下重负的效果逐渐显现。入驻近七年，

曾庆近的绘画风格稳定了，画出了一批完整度

和系统性都远超以往的作品。再加上艺术空

间的专业化运营，“卖画总算不用靠运气和偶

然性了”。

在离 TNT 国际艺术空间不远的村口，有一

块已有些斑驳的牌子，上面印着“世界油画·中

国大芬”的字样。从 2003 年开始画订单画算起，

曾庆近已算不清自己有多少临摹、原创的作品

从大芬村分散到全国乃至全球各地。最近他有

个想法，希望能抽出一段时间回河南老家寻找

新的创作灵感，同时在那里创建体验空间，让更

多人感受绘画的魅力。

如果曾庆近的计划能实现，或许，“中国大

芬”四个字又能被赋予一种新的意义。
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本报记者 刘友婷

以 画 为 生以 画 为 生以 画 为 生以 画 为 生
在TNT国际艺术空间的工作室里，曾庆进正专注创作。 本报记者 刘友婷 摄

在大芬村，随处可见摆放在店铺门前待售卖的油画作品。 本报记者 刘友婷 摄

在曾贵福的油画体验馆里，顾客可以从零开始创作属于自己的作品。 本报记者 刘友婷 摄


